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No décimo terceiro dia do mês de abril de dois mil e vinte e três, às treze horas e trinta 1 

minutos, o Pleno do Conselho Estadual de Saúde do Rio Grande do Sul esteve reunido em 2 

formato híbrido, por meio da plataforma ‘’Cisco Webex’’, e presencial no auditório do 9º 3 

andar do prédio do CAFF, para a realização da 5ª Plenária Ordinária deste Colegiado. A 4 

transmissão está disponível no seguinte endereço eletrônico: https://www.you-5 

tube.com/watch?v=t4NO_K06yyM. Participaram os seguintes conselheiros (as): Titulares: 6 

Inara Ruas (SERGS), Silvana Halmenschlager (CREFITO), Vitório Passero (CNBB), Helena 7 

Cavalcante (SINDIFARS), Rodrigo Finkelsztejn (SINDSEPE), João Custódio (FRACAB),  8 

Angélica Frigo (SAS), Paulo Casa Nova (CRMV), Bruno Gomes (SIMERS), Carolina  Gye-9 

nes (SPGG),  Bárbara Marianoff Vaz (Agapan), Ivete Dornelles (CRN), João de Deus 10 

Pawlak (FRACAB), Danusa Zanela (SEDUC), Lani Brito Fagundes (CRESS), Itamar Santos 11 

(Fetapergs), Karina Zuge (FCD), Cláudio Augustin (CUT),  Alfredo Gonçalves (CUT), Carlos 12 

Duarte (GAPARS). Suplentes: Diva Costa (Sindsepe), Bóris Jr. (Fiergs), Elder Santos 13 

(CTB), Elias Valer (CNBB), Paula Fortunato (FETAG), Ana Letícia Leite (SEDUC), Juliana 14 

Oro (FETAG), Ana Sodré (Corsan), Bruno Nandorf (SES/RS), Jaime Bianchin Ziegler (CTB), 15 

Marly Lima (SES/RS), Carla Pertile (SES/RS), Irene Prazeres (Sindifars), Jaqueline Si-16 

queira do Sacramento (Ministério da Saúde). A Plenária discutiu os seguintes pontos de 17 

pauta: 1) Informes e Expedientes; 2) Atuação do Departamento Estadual de Sangue e 18 

Hemoderivados (Hemocentro); 3) Reestruturação do Conselho Estadual de Saúde: 19 

Recomposição da Mesa Diretora e Reestruturação das Comissões; 4) Dia Mundial da 20 

Saúde; 5) 9ª Conferência Estadual de Saúde; 6) Assuntos Gerais. A plenária foi aberta 21 

pela vice-presidente do CES/RS, Inara Ruas. Em função da indicação de novos conselhei-22 

ros, conduziu o momento de apresentação. O primeiro assunto em pauta foi o Hemocentro, 23 

ocorrendo uma fala da diretora do departamento estadual de sangue e hemoderivados, 24 
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Cátia Maria Minuzzi Brodt, que abordou algumas reformulações, que incluem a adequação 25 

tanto estrutural como de pessoal deste serviço. Também apresentou um vídeo institucional 26 

sobre os 40 anos do Hemocentro no RS. Itamar Santos comenta que no Brasil há debates 27 

em relação aos hemocentros e menciona a PEC 10/2022, que trata dos requisitos para a 28 

coleta e o processamento de plasma humano pela iniciativa privada, afetando a saúde pú-29 

blica. Defende que este tipo de serviço deve ser controlado pelo serviço público, a fim de 30 

garantir a vida das pessoas. Irene Prazeres defende o avanço das políticas públicas sobre 31 

o tema e a ameaça de retrocessos. Pergunta a respeito da gratuidade do sangue e a volta 32 

do pagamento de transfusões. Sobre a pauta referente à reestruturação do CES e recom-33 

posição da mesa diretora, Cláudio informa que o Conselheiro Elpídio, membro da mesa 34 

diretora pelo segmento usuário, solicitou sua retirada desta instância (por questões de sa-35 

úde) e que é necessária sua substituição. Propõe que Karina Zuge o substitua. Irene co-36 

menta que o regimento interno não trata desta situação de vacância na mesa diretora e que 37 

poderia ser divulgada a informação, para que outros conselheiros pudessem se candidatar. 38 

Cláudio comenta que há urgência nesta recomposição e que o trâmite poderia levar em 39 

torno de 90 dias. Itamar entende que poderia ser dado um prazo de uma semana, para que 40 

outros pudessem se candidatar. Rodrigo Finkelsztein destaca que a substituição de Elpídio 41 

é por representante do segmento usuário e, portanto, solicita se há alguma objeção dos 42 

representantes deste segmento. Abre-se o regime de votação e por aclamação dos conse-43 

lheiros do segmento usuário, a conselheira Karina passa a compor a mesa diretora. No que 44 

diz respeito à pauta sobre a reestruturação das comissões temáticas do CES, Rodrigo 45 

recorda que o CES tem dez comissões temáticas: Comissão Permanente de Fiscalização, 46 

Assistência Farmacêutica, Atenção Básica, Educação Permanente em Saúde, Comissão 47 

de Orçamento e Finanças, Comissão Intersetorial de Saúde do Trabalhador, Comissão IST, 48 

HIV/Aids e Tuberculose, Comissão de Fiscalização, Comissão de Saúde Mental, Vigilância 49 

em Saúde e o Comitê em Defesa às Vítimas da Covid. Foi feito um chamamento para que 50 

os conselheiros participem mais ativamente destas instâncias, já que as comissões apro-51 

fundam os temas específicos e subsidiam a tomada de decisões do Plenário. Recorda que 52 

as comissões são abertas, mas que há necessidade de ser coordenada por conselheiros. 53 

Cláudio retoma algumas atribuições do CES, como análise do RDQA e RAG. Refere que 54 

para isso ser possível, é necessária a dedicação das pessoas e engajamento. Irene fala da 55 

importância das comissões e da necessidade de mobilização para que sejam recompostas, 56 

mas sente falta de um regramento mais nítido sobre seu funcionamento. Carlos menciona 57 

que é fundamental a participação da gestão nas comissões. Alguns conselheiros se colo-58 

caram à disposição. Rodrigo informa que será enviado aos conselheiros o cronograma de 59 



reuniões. Encerrada a pauta, Inara faz menção ao dia mundial da saúde e seguiu com 60 

informações sobre a 9ª Conferência Estadual de Saúde. São 447 municípios que infor-61 

maram data de realização de suas conferências, sendo que 442 já cadastraram na plata-62 

forma. Segundo Mariana, ao menos 412 municípios cadastraram suas propostas prioritárias, 63 

o que corresponde a cerca de 4.944 propostas. Refere que existe uma equipe trabalhando 64 

na relatoria e no filtro das propostas, formada por Diva e Nathalia, com apoio de residentes 65 

e estagiários. Inara segue informando que já estão cadastrados cerca de 2.000 delegados 66 

e que faltam 43 municípios para efetuarem o cadastro de sua delegação. Mariana faz um 67 

apelo para que os conselheiros auxiliem na mobilização dos municípios que ainda não ca-68 

dastraram a delegação. Rodrigo avisa que quem tiver dificuldade no manejo da plataforma, 69 

pode contatar o CES/RS, a fim de buscar auxílio. Nos assuntos gerais, Mariana informa 70 

que está sendo criado um grupo de whatsapp apenas com os conselheiros, para facilitar a 71 

comunicação.  Inara informa que dia 24 de abril às 14h, ocorrerá audiência pública sobre a 72 

Análise da situação de saúde no RS, na Assembleia Legislativa, com a presença da Secre-73 

tária Arita Bergman. Também avisa que Bárbara (conselheira nova da Agapan) represen-74 

tará o CES no Consea (Conselho Estadual de Segurança Alimentar). Itamar informa que o 75 

Conselho Municipal de Saúde de Viamão recebeu o diretor do Hospital de Viamão, para 76 

tratar do “caos” financeiro do hospital. Na próxima semana haverá uma audiência pública 77 

na Câmara de vereadores do município, para tratar desse assunto. Questiona se questiona 78 

se o CES/RS recebeu o convite para participar dessa audiência. Carlos (GAPA/RS) menci-79 

ona a necessidade de uma nova plenária para aprofundar o tema da assistência hospitalar 80 

e a regionalização. O presidente do CES, Cláudio, relatou reunião com o CMS de Cacho-81 

eirinha, sobre irregularidades neste conselho. Afirma que se faz necessário atenção, pois 82 

há denúncias de governos municipais autoritários, que prejudicam o funcionamento dos 83 

conselhos de saúde. Continua sua fala retomando o tema dos hospitais, e diz que os hos-84 

pitais querem trabalhar somente com o que dá lucro. Sugere que se analise o documento 85 

apresentado pela secretaria, na última plenária, que abordou as ações para diminuir as filas 86 

de espera por consultas, exames e cirurgias eletivas. Refere não haver previsão de repre-87 

sália aos hospitais que não quiserem aderir aos programas (com recurso estadual e fede-88 

ral). Encerra sugerindo uma resolução sobre o tema. Inara e Rodrigo esclarecem que são 89 

dois programas diferentes, ainda que com o mesmo objetivo (redução das filas): um deles, 90 

trata de recursos oriundos do Ministério da Saúde, no valor de 32 milhões de reais, en-91 

quanto o Programa Cirurgia+ é uma iniciativa do estado, com recursos do tesouro. O con-92 

selheiro João de Deus propõe que os hospitais citados (Alvorada e Viamão) sejam chama-93 

dos à Plenária para prestar contas. Helena Cavalcante, coordenadora da Comissão de IST/ 94 



HIV/AIDS/hepatites virais, informa que deixará de ser representante do seu sindicato no 95 

CES. Por isso deve ser indicado outro conselheiro para fazer parte da coordenação da 96 

Comissão. Inara encerra a Plenária. Nada mais havendo a tratar, eu, Elizeu Carneiro de 97 

Mendonça, lavrei a presente ata que, após leitura e aprovação, será assinada pelo presi-98 

dente em exercício do Conselho Estadual de Saúde. Porto Alegre, 13 de abril de 2023. 99 


